



# Universidad del Mar

## *Campus Huatulco*

---

---

Determinante de la concentración de la industria  
manufacturera en el estado de Oaxaca, durante  
el periodo 2004-2014

T E S I S

Que para obtener el Título profesional  
de Licenciada en Economía

Presenta  
Yesenia Martínez Cruz

Director de tesis  
Dr. Emmanuel Anguiano Mondragón

## **Introducción**

De acuerdo con la literatura económica, los determinantes de la concentración industrial son tema de interés porque genera formación de capital humano, mayor valor agregado, mayor generación de empleos directos y salarios, desarrollo y crecimiento económico y externalidades tecnológicas, las cuales están ligadas a la economía de la región o ciudad.

Por lo tanto, en este trabajo tiene como objetivo determinar cuáles son los factores que provocan la concentración industrial en el estado de Oaxaca, partiendo de la hipótesis que la existencia de economías de aglomeración, el costo de transporte medido por la distancia del municipio al estado más cercano y el potencial de mercado medido por el índice de Harris, afectaron positivamente la concentración de la industria manufacturera en el estado de Oaxaca, durante el periodo 2004-2014. Es importante analizar la concentración de las industrias en el estado de Oaxaca debido a que el estado presenta baja generación de empleo formal, alto nivel de marginación, lento crecimiento económico y baja inversión en tecnología.

En este trabajo se estructuran los siguientes apartados: en la primera parte, se realiza un breve recorrido por algunas teorías que explican los factores que inciden en la localización industrial. La segunda se centra en una revisión de trabajos realizados por algunos autores en torno a la concentración de las industrias manufactureras. En el tercer apartado, se detalla la metodología que se realizará para cumplir con el objetivo de identificar los factores causantes de la concentración industrial. El cuarto se realiza análisis de los resultados de la regresión del modelo establecido. Finalmente, el quinto apartado es sobre conclusiones y reflexiones.